

## Information des SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V.

### Zwei Kurzfilme zur Wormser jüdischen Geschichte

#### \_Die Geschichte der Wormser Synagoge

#### \_Erinnerungen der zweiten Generation

Der SchUM-Städte e.V. freut sich sehr, das mit der Zuwendung der Stiftung „Gut.für die Region“ der Sparkasse Worms-Alzey-Ried letzte nun fertiggestellte Projekt der Öffentlichkeit zu präsentieren.

Entstanden ist ein Kurzfilm zur Geschichte der Synagoge in Worms. In rund 8 Minuten wird die Einzigartigkeit der Synagoge und ihrer Anbauten, aber auch die Zerstörung 1938 sowie Wiedergewinnung (Wiederaufbau) nach der Shoah beleuchtet. Das außergewöhnliche Gebäude ist wichtiger Bestandteil der UNESCO-Welterbebewerbung der SchUM-Stätten.

Außerdem ist ein Interview mit dem Sohn eines Juden, der nach 1935 als Schüler auf der jüdischen Bezirksschule Worms lernte, gedreht worden. Was erzählte Horst Spies über Worms, die Synagoge, den Pogrom 1938? Wie führte er sein Leben weiter? Wie erlebte er die Nachkriegszeit - und was verbindet sein Sohn, Philip Spiers, heute mit Worms? In rund 30 Minuten berichtet Philip Spiers über die Weitergabe von Erinnerung und hinterlässt uns eine Aufgabe für die Zukunft.

Beide Filme zusammen ergeben tiefe Einblicke in die Schichten der Geschichte des Wormser Synagogenbezirks und wie Geschichte in der Gegenwart fortwirkt.

Mit diesen zwei Kurz-Filmen leistet der SchUM-Städte e.V. nicht nur einen Beitrag zur Verbreitung von Wissen über die faszinierende Synagoge in Worms, sondern auch zur Erinnerung an den 75. Jahrestag der Befreiung von Auschwitz und damit dem Holocaust-Gedenktag.

**Die Filme sind seit dem 24.1.2020 auf dem You Tube Kanal des SchUM-Städte e.V. online zu sehen und werden auch zugänglich gemacht auf der Website des Vereins.**

[https://www.youtube.com/channel/UC\\_63kiHjCsU\\_7il73zG\\_2mg/videos](https://www.youtube.com/channel/UC_63kiHjCsU_7il73zG_2mg/videos)

Der SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V. wird getragen vom Land Rheinland-Pfalz, den Städten Worms, Speyer und Mainz, der Jüdischen Gemeinde Mainz, der Jüdischen Kultusgemeinde der Rheinpfalz und dem Landesverband der Jüdischen Gemeinden von Rheinland-Pfalz.

Kontakt: SchUM-Städte e.V. / Dr. Susanne Urban / Synagogenplatz 2 / 67547 Worms  
E-Mail: [susanne.urban@schumstaedte.de](mailto:susanne.urban@schumstaedte.de); Website: [www.schumstaedte.de](http://www.schumstaedte.de)

Vorstand | Board of directors

Avadislav Avadiev, Michael Ebling, Israil Epstein, Adolf Kessel, Anna Kischner, Stefanie Seiler, Konrad Wolf

## Information by SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V.

### Two short films on Worms' Jewish history

#### \_The History of the Worms Synagogue

#### \_Memories of the second generation

The SchUM-Städte e.V. is very pleased to present to the public the last project that has now been completed with the donation of the foundation "Gut.für die Region" of the Sparkasse Worms-Alzey-Ried.

The first result is a short film about the history of the synagogue in Worms. In about 8 minutes, the uniqueness of the synagogue and its annexes, but also the destruction in 1938 as well as the recovery (reconstruction) after the Shoah is illuminated. Nearly 1000 years of history reflected in one monument which is an outstanding and exceptional synagogue and part of the UNESCO-application of the ShUM-Sites.

We also launch an interview with the son of Horst Spies from Biblis, who was a pupil at the Jewish district school in Worms from 1935 on. What did he tell about Worms, the synagogue, the 1938 pogrom? How did he continue his life? How did he experience the post-war period - and what connects his son, Philip Spiers, with Worms today? In about 30 minutes Philip Spiers reports on the passing of memory and leaves us with a task for the future.

Both films together provide deep insights into the layers of the history of the Worms synagogue district and how history continues to influence the present. With these two short films, the SchUM-Städte e.V. not only contributes to the dissemination of knowledge about the fascinating synagogue in Worms, but also to the memory of the 75th anniversary of the liberation of Auschwitz and thus the Holocaust memorial day.

**The films can be seen online since today, the 24.1.2020 on the You Tube channel of the SchUM-Städte e.V. and will be launched also on the Website of our association.**

[https://www.youtube.com/channel/UC\\_63kiHjCsU\\_7il73zG\\_2mg/videos](https://www.youtube.com/channel/UC_63kiHjCsU_7il73zG_2mg/videos)

The SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V. is supported by the State of Rhineland-Palatinate, the cities of Worms, Speyer and Mainz, the Jewish Community of Mainz, the Jewish Community of the Rhineland-Palatinate and the State Association of Jewish Communities of Rhineland-Palatinate.

Contact: SchUM-Städte e.V. / Dr. Susanne Urban / Synagogenplatz 2 / 67547 Worms  
E-Mail: [susanne.urban@schumstaedte.de](mailto:susanne.urban@schumstaedte.de); Website: [www.schumstaedte.de](http://www.schumstaedte.de)